
МОРФЕМИКА 

      Морфемика — раздел науки о языке, 

который изучает строение слов, т. е. их 

морфемный состав. Морфема — это 

минимальная значимая часть слова 

(приставка, корень, суффикс, окончание). 

§ 12. Основа и окончание в слове 

 

      2. Неизменяемые слова окончаний не 

имеют: наречия (весело, по-новому), 

деепричастия (приехав, отдыхая), 

инфинитив (лежать, беречь), форма 

сравнительной степени прилагательных 

(быстрее, красивее), несклоняемые 

существительные и прилагательные (кино, 

кафе, беж, хаки), служебные части речи (из, 

если, только). 



      При изменении слова или образовании 

какой-либо его формы: 

      числа (дом — дома, добр — добры, 

второй — вторые); рода (красный — 

красное — красная, низок — низко — низка, 

отвечал — отвечало — отвечала, 

рисующий — рисующее — рисующая); 

падежа (стол — стола — столу — столом — 

столе, сражающиеся — сражающихся — 

сражающимся — сражающимися); лица 

(решаю — решаешь — решает, решаем — 

решаете — решают) — изменяются 

окончания. 

      Окончание может выражать разные 

грамматические значения: 

      рода (желтый — желтая — желтое), 

      числа (проигравший — проигравшие), 

      падежа (весна — весны — весне — 

весною...), 

      лица (я куплю — ты купишь — он купит). 

      Окончание может быть нулевым, т. е. 

таким, которое не выражено звуками. Оно 

обнаруживается при сравнении форм слова, 

например: стол     — стола — столу — сто-

лом — столе; ручей     — ручь[йа] — 

ручь[йу]; рисовал     — рисовала — рисовали; 



умыл    ся — умылась — умылись. 

      В основе самостоятельного слова 

выделяются значимые части: корень, 

суффикс, приставка. 

§ 13. Корень, суффикс и приставка как 

значимые части слова 

      Корень — это главная значимая часть 

слова, в которой заключено общее значение 

всех однокоренных слов: водный — 

подводный — водяной — водник — 

водянистый — все эти слова обозначают 

предметы или признаки, имеющие 

отношение к воде, так как в них общий 

корень вод-. 

      Слова с одним и тем же корнем 

называются однокоренными. 

      Примечания. 1. Однокоренные слова 

могут относиться к одной части речи (лес — 

лесник — лесничий — лесок — лесочек) или к 

разным частям речи (лес — лесной — 

облесить). 

      2. Следует различать совпадающие по 

звучанию, но разные по значению 

(омонимичные) корни. Ср.: гора — гористы-

й — горный и угореть — загорать — гореть. 



Слова с подобными корнями однокоренными 

не являются. 

 

      Примечание. Суффиксы могут служить 

для образования форм слов, например: знамя 

(им. п.) — знамени (р. п.), веселый — веселее 

(сравнит. степень), почитать (сов. вид) — 

почитывать (несов. вид). 

      Многие суффиксы свойственны 

определенным частям речи. Так, суффиксы -

ость, -ак, -ок, -ач, -ец, -лец, -тель, -чик, -

щик, -ист, -ниц(а), -иц(а) характерны для 

имен существительных; 

      суффиксы -ащ-, -ящ-, -ущ-, -ющ-, -им-, -

ем-, -ом-, -т-, -нн-, -ш-, -вш- — для 

причастий; 

      суффиксы -а, -я, -в, -вши — для 

деепричастий; 

      суффиксы -и-, -е-, -ыва-, -ива-, -ова-, -ева-

, -ва-, -ну- — для глаголов; 



      суффиксы -то, -либо, -нибудь — для 

местоимений и наречий. 

  

      Примечания. 1. Абсолютное большинство 

приставок исконно русские (о-, от-, над-, 

под-, пере- и т. д.). Иноязычных приставок в 

русском языке немного: а-, анти-, интер-, 

контр-, ультра-, де-, дез-, дис-, ре-, экс-, им-: 

аморальный, антиобщественный, 

архиглупый, интернациональный, 

контрразведка, ультразвук, демобилизация, 

дезинфекция, дисгармония, реорганизация, 

экс-чемпион, импорт. 

      2. Во многих словах приставки срослись 

с корнем и как самостоятельные части слова 

уже не выделяются: восторгаться, 

восхищаться, встретить, достать, 

затевать, одолеть, ответить, посетить, 

позвонок, исчезать, обожать, несусветный, 

пасмурный. 

§ 14. Варианты значимых частей слова 



      В разных частях слова может 

происходить замена одних звуков другими, 

выпадение какого-либо звука. В результате 

этого образуются варианты одной и той же 

значимой части слова. Так, в словах 

берегу — бережный — беречь один и тот же 

корень — берег-, в котором имеется 

чередование звуков г//ж//ч. 

      Варианты могут быть в однокоренных 

словах и в разных формах одного и того же 

слова: 

 

      Характерными для русского языка 

являются чередования гласных о//а 

(опоздать — опаздывать, загореть — 

загар), е//и (седло — сидеть, замереть — 

замирать), е//нуль звука (день — дня), 

о//нуль звука (сон — сна) и согласных к//ч 

(пеку — печет), к//ч//ц (кликать — клич — 

восклицать), г//ж (бегу — бежит), г//ж//з 

(друг — дружить — друзья), х//ш (ухо — 

ушной), т//ч//щ (свет — свеча — 

освещение), д//ж (обида — обижаться), 



д//ж//жд (ходить — хожу — хождение), 

з//ж (сказать — скажу), с//ш (носить — 

ношу), б//бл (любить — люблю), в//вл 

(ловить — ловлю), п//пл (топить — топлю), 

м//мл (кормить — кормление). 

§ 15. Разбор слова по составу 

      Разбор слова по составу — это выделение 

морфем, из которых оно состоит. 

      План разбора 

      1. Определить, к какой части речи 

относится слово. 

      2. Выделить его основу и окончание, если 

это изменяемая часть речи. 

      3. Выделить корень, подобрав 

родственные слова. 

      4. Выделить приставку (если есть), 

суффикс (если есть). Доказать, что данные 

приставки и суффиксы имеются в других 

словах и выражают то же значение. 

      5. Представить морфемный состав слова 

графически.  



 

 


